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Projet de restauration du lac des Trois
Lacs dans les MRC d'Arthabaska et des
Sources

6211-01-003

De: mairo pelleirn ~

Envoyé: 4 juillet 2009 13;25

À: Boutin, Anne-Lyne(BAPE)

Objet: RE: Lac Trois Lacs- votre mémoire

A bestos, secteur Trois-Lacs, le 4 juillet 2009

Mémoirc
De

Mario Pellerin

Je tiens à faire ce memoire pour le projet de restauration des Trois-Lacs, car pour moi il est primordial
de continuer à travailler pour la sauvegarde de notre plan d'eau.

Je tiens tout d'abord à m'excuser du retard, pour le dépôt du mémoire: Vous s'àvez, ce n'est pas d'hier
que les résidents des Trois-Lacs font de leur plan d'eau une priorité.
Ils font des efforts financiers et travail'lent sur le terrain, de benevole en bénévole depuis plus de 35 ans
de père en fils, de mère en filles. La preuve" mon oncle Julien Vachon a été maire de la municipalité de
Trois-Lacs pendant 25 ans et plus de douze ans comme çonseiller municipal.. J'ai pris la relève jusqu'à
la fusion avec Asbestos en 2000. Tout deux avons travaillé à la survie de notre plan d'eau. Lui a su
convaincre les citoyens de l'impOliance d'avoir des égouts collectèurs de 1975 à 1982. Durant 7 ans,
réunions, rencontres, assemblées publiqùes ont permis de réaliser ce projet. Imaginez-vous la conviction
que ces hommes et femmes qui étaient élus, avaient pour être proactifalors qu'ils n'avaient aucune
réglementation au niveau de l'environnement. Ces gens là avaient compris qu'ils devaient faire quelque
chose et tous les résidents de ~'époque aussi les ont écouté, car pendant plus de 20 ans ils ont payé le
réseau d'égouts. Plusicursautres démarches, que les élus dc l'époque ont fàitc auprès des municipalités
en amont pour les épandages de purin, qui aujourd'hui est sUIvi par unc réglementation du ministère de
l'agriculture.
En Janvier1997, nous avôns tenu· une rencontre très importante à la salle municipal de Trois-Lacs,
convoquée par moi. Nous avions invité tous les élus municipaux de St-Rémi de Tingwick, de Tingwick,
de Wotton et de Trois-Lacs et l'association des résidants de Trois-Lacs qui était fonnée à l'époque,
presqu'uniquemenlde gens de St-Rémi, Tingwick et le Club de Chasse et Pêche. Le but de la rencontre
fut de mettre en commun nos efforts, pour trouver une ou des façons pour sauver notre plan d'eau. Nous
ne voulions pas chercher des coupables, mais vraiment des solutions à notre problème commun, qui à
notre façon avons toujours trav~illé à protéger èhacun de notre côté. Les réponses furent très positives.
Nou devons mettre noseffQrt ensemble et voilà ~e comité inter-municipal vient de voir le jour. Pour la

première fois, toutes les municipalités dû {HUf du lac·travaillent dans le même but et surtout ensemble,
pour faire un travail d'hannorlisàtion des règlements municipaux, tel la bande riveraine à respecter, les
faus es septiques, le nettoyage des faussés par le tiers infeIieur etc., d'un règlement de taxation pour
tou les riverains. De plus, nous avons dû apprendre à trav:amer- avec deux ministère de
l'environnement, deux ministères de la faune, deuxmtnistèr.es de l'agricùltuie, deux sûretés du Québec
pour la surveillance du pla'ù d" eàu, deu~ municipalit.és· régionàles de compté, et quatre municipalités.
Imaginez-vous monsieur le commissaire. Tout le défi que nous avons eu à sumlonter et même lors des

discutions de fusion entre Asbestos ct 'l'rois-Lacs. J'avais demandé à la personne mandatée, pour faire
de la médiation du n~ll1istère des an:lircs municipales, de regarder à la place pour créer L1ne nouvelle
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municipalité, qui engloberais tous les résidants riverains autour des Trois-Lacs et de les placer dans
l'une ou l'autre des municipalités régionales de compté, ce qui a été rejeté par le ministère, étant donné
que la priorité de l'époque était de faire des fusions municipales. Mais malgré cela, nous avons toujours
cru en la réussite de nos projets. Nous travaillons depuis plusieurs années à faire les études demandées
par les différents ministères payées en parties par les associations et par différents projets des
gouvernements, passant par des vidéos des plans quinquennaux, des travaux de stabilisations de berges
et de la création de bassin de sédimentation, suivi de très près par le ministère de r environnement.
En 1998 l'association a reçu deux prix pour leur initiative en environnement, un remis par le conseil en
environnement Estrie et l'autre fut un phénix environnemental provincial pour la protection des berges.
Le plan d'eau est aussi utile pour l'éducation de nos enfants, car le Club de Chasse et Pêche donne
beaucoup de fonnations à nos jeunes sur la pêche. Il organise même un tournoi de remise à l'eau. Ils
apprennent les différentes espèces de poissons qu'il y a dans le lac. Ils peuvent suivre des fonnations de
chasse et apprennent à reconnaître la beauté de notre lac et de vivre en hannonie avec celui-ci.
Vous savez pour la Municipalité Régionale des Sources, un lac comme les Trois-Lacs est très important
au niveau touristique pour la survie de deux campings, d'un club de chasse et pêche, d'un camp musical,
d'une compagnie de location de kayacs, des cantines, des dépanneurs, des garages et pour la valeur de. .
nos maisons.

P.S: Je voudrais dire à notre Monsieur de St-Camille vous voulez sauver les plantes aquatiques et bien
faite le en nous aidant. Travaillez à convaincre vos propres résidents à travailler à la stabilisation des
rives de tous vos eours d'eau, aux agriculteurs de créer des bassins de sédimentation au bout de leurs
drains agricoles. Je demande par la même occasion au Ministère de l'Agriculture, de commencer à
regarder cette possibilité, car de plus en plus îl va y avoir de fortes pluies. Cela donnera une chance aux
rivières de pouvoir suffire à la demande, éviter la possibilité d'érosion des berges et les apparts de
sédiments dans nos cours d'eau.
Il ne faut pas passer sous silence tout le bénévolat qui a été fait pour la plantation d'arbres à chaque
année. Il y a une journée entière qui est consacrée au nettoyage des rives avec tous les bénévoles, les
fonnations pour les aménagements des rives, les ventes de cartes de membres, les ventes de papiers
hygiéniques, les ensemencements de plusieurs espèces de poissons, telle dorée, la truite, etc. Tous les
projets de bassin de sédimentation, les travaux de stabilisation de berges, réalisés et suivis pendant
plusieurs années. Dans la rivière Nicolet, tous ces bénévoles ont survécu à plusieurs étapes
décourageantes, ils n'ont jamais cessé de croire qu'un jour les gouvernements vont les écouter et surtout
les respecter, pour tous les efforts tàits et réalisés depuis plusieurs années.

Aujourd'hui, notre association travail de façon pennanente sur les projets de restauration du plan d'eau
avec la Régie, qui aujourd'hui vous présente un projet en notre nOm. Nous espérons Monsieur le
commissaire, que vous et toute votre équipe, ainsi que lès ministères concernés saurons nous écouter et
surtouts nous faire confiance dans la réussite de ce projet Vous nous voulons laisser à nos
enfants et petits enfants, un bel héritage, soit un lac en santé.

MERCI POUR VOTRE ATTENTION
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